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RAÚL PIÑA MADRID 
Si hace un año Pedro Sánchez 
alentó una posible ley de la Co-
rona, el Gobierno cierra ahora 
la puerta a cualquier reforma 
constitucional de calado. En 
Moncloa entienden que el Eje-
cutivo no cuenta con los apoyos 
necesarios para sumar los 210 
votos favorables en el Congreso.

El Gobierno da 
marcha atrás 
y renuncia a 
impulsar la ley 
de la Corona

José Antonio, el 
padre que probó 
la inocencia 
de su hijo tras 
9 años preso

La crisis interna aleja al PP de 
la mayoría absoluta con Vox 
La derecha obtiene 173 escaños, frente a los 130 de la coalición PSOE-Podemos Z Cs, al borde de la 
extinción, sólo lograría un diputado Z Más País registra un salto al pasar de 2 a 7 representantes

PÁGINA 8 / EDITORIAL EN PÁGINA 3

Los mercados prevén  
otra gran escalada en 
los precios de la luz   
Los inversores vaticinan ya los 245 euros MWh  

VÍCTOR MARTÍNEZ  MADRID 
A las puertas del gran pico de con-
sumo energético que suponen las 
últimas semanas del año, tanto a 
nivel doméstico como en las em-

presas, los mercados anticipan 
precios de la luz de hasta 245 eu-
ros por MWh, lo que supone pagar 
hasta cuatro veces más que hace 
un año.                PÁGINA 26

  La mayoría de las personas gastan más tiempo y energías en hablar de los problemas que en afrontarlos (Henry Ford) 

FÚTBOL  REAL MADRID 
Nunca un equipo perdió la 
Liga con ocho o más puntos 
tras las 16 primeras jornadas

FÓRMULA 1  HAMILTON  
Gana a Verstappen en Arabia 
Saudí y llegan empatados a 
puntos a la última carrera 

TENIS  COPA DAVIS  
Medvedev no falla y Rusia 
conquista ante Croacia 
su tercera ensaladera
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ANTE EL MAYOR PICO DE DEMANDA DEL AÑO 

Pablo Isla rechaza entrar en política POR C. SEGOVIA / PÁG. 29

P A P E L

LA ANTIESTRELLA 
DEL CÓMIC QUE 

SALTA  
A HBO CON SU 
ÚLTIMO GRAN 
ÉXITO: ‘¡GARCÍA!’

SANTIAGO GARCÍA

EL PAPA CLAMA EN 
LESBOS CONTRA 
EL «NAUFRAGIO DE 
LA CIVILIZACIÓN»

El Papa Francisco rezó 
ayer desde primera 
línea del drama 
migratorio: «No 
dejemos que el ‘mare 
nostrum’ se transforme 
en un desolador ‘mare 
mortuum’». En su visita 
al campo de refugiados 
instalado en 
Mavrovouni, Jorge 
Bergoglio repartió 
abrazos, muestras de 
cariño y palabras de 
aliento entre los 
presentes (en la 
imagen) y rogó a la 
Unión Europea detener 
«el naufragio de la 
civilización». 
FOTO: L. GOULIAMAKI / POOL
PÁGINAS  20 Y 21

POR  LLUÍS MIQUEL 
HURTADO LESBOS

POR JOSE MARÍA ROBLES /PÁG. 41

POR ANA MARÍA ORTIZ /PÁGS. 14 Y 15

La oposición de 
Nicaragua, Cuba 
y Venezuela 
arremete contra 
el Grupo Puebla
POR DANIEL LOZANO / PÁGINA 23



SANTIAGO GARCÍA 
no se le enciende 
una bombilla 

sobre la cocorota cuando 
tiene una idea. 
Directamente, se le 
aparece una viñeta. ¡Blop! 

«Si yo tuviera que pensar 
en todo lo que he hecho a lo 
largo de mi vida, lo primero 
y casi lo único que me 

viene a la mente es ‘he 
leído muchos tebeos’», 
escribió en el prólogo de 
Cómics sensacionales 
(Larousse). Aquella 
confesión de 2015 cobra 
ahora un nuevo significado. 
El chaval que aprendió lo 
que quería decir la palabra 
fetiche con el primer Tintín 
que cayó en sus manos (La 

oreja rota) es ahora el autor 
consagrado al que Netflix 
echó el guante hace un par 
de años para convertir El 
vecino en serie. Y también 
el creador cuyo último gran 
éxito, la saga ¡García! 
(Astiberri), adapta ahora 
HBO Max como una de sus 
grandes apuestas para 2022 
en España. 

El brinco simbólico 
desde el tebeo, antaño 
despreciado como cine 
para pobres, a las 
plataformas de contenido 
en streaming tiene algo de 
triunfo a contracorriente 
en el caso de García 
(Madrid, 53 años). Y por 
varias razones.  

Guionista, traductor,  
bloguero, antólogo, 
Premio Nacional del 
cómic... y ¿'show- 
runner'? Hablamos 
con el autor total  
de la historieta 
autóctona ahora que 

HBO adapta su 
último éxito. “Me 
conformo con no 
estrellarme”, dice 

POR JOSE MARÍA 
ROBLES MADRID 
FOTOGRAFÍA: 
ANTONIO HEREDIA

PASA A HOJA SIGUIENTE

A

P A P E LLUNES  
6 DE DICIEMBRE  
DE 2021

LA REVISTA 
DIARIA DE  
EL MUNDO

SANTIAGO GARCÍA LA ANTIESTRELLA DEL 
CÓMIC QUE HA SALTADO AL ‘STREAMING’
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La más evidente es que, a 
diferencia de los otros 
cuatro mitos vivos de la 
historieta en España 
–Francisco Ibáñez (padre 
de Mortadelo y sufridor de 
la escuela Bruguera), 
Carlos Giménez (pionero 
del cómic social con 
Paracuellos), Francesc 
Capdevila, Max 
(revolucionario del tebeo 
alternativo desde los 
tiempos de Peter Pank) y 
Paco Roca (artífice del auge 
de la novela gráfica local a 
partir de Arrugas)–, él 
escribe pero no dibuja sus 
propias aventuras. 

García también es un 
tipo inclasificable por su 
alergia a la fórmula 
repetitiva y su interés en 
reinterpretar un género 
tras otro: de la ciencia 
ficción espacial a la épica 
histórica, pasando por la 
fantasía costumbrista. Pero 
lo que de verdad convierte 
en un espécimen único a 
este capitalino criado entre 
la orilla del Manzanares y 
la cuesta de Moyano, hoy 
afincado a hora y media en 
coche de Los Ángeles 
(California), es su  
trayectoria como creador 
multitarea. Una 
hiperactividad que 
recuerda a la del 
mismísimo Stan Lee, el 
legendario editor de 
Marvel. 

Como él, García ha 
hecho de todo y bueno en 
el mundillo comiquero. 
Tras licenciarse en 
Periodismo, y usando el 
seudónimo de Trajano 
Bermúdez, se inició como 
articulista para la editorial 
Fórum a finales de los 80. 
Después se convirtió en 
traductor de Spiderman y 
X-Men, entre otros 

personajes superheroicos 
creados por el propio Lee. 
Además, escribió el primer 
libro teórico sobre manga 
en España. Dirigió revistas 
especializadas. Redactó 
sus propios guiones. Hizo 
crítica del género en  
suplementos culturales. 
Convirtió su blog 
Mandorla en un espacio de 
obligada lectura... Y 
publicó su primer trabajo 
con 34 años. 

«Si miras a la generación 
de El Víbora, muchos 
autores prácticamente 
habían hecho su obra 
principal y se habían casi 
retirado a la edad a la que 
yo debuté», explica el 
aludido. «Pero es algo que 
ha cambiado en el 
panorama actual del cómic, 
donde está pasando igual 
que en la literatura. Ya no 
es extraño que un escritor 
debute con 40 años o más. 
Hoy puedes ver que existe 
una carrera de autor 
maduro que antes era 
bastante más complicada». 

A ese estreno le siguió 
otra licenciatura en 
Historia del Arte, y la 
publicación, como 
coordinador, de un par de 
antologías sobre la novela 
gráfica autóctona. Y por 
supuesto, el Premio 
Nacional del Cómic que 
ganó en 2015 junto al 
ilustrador y colaborador de 
EL MUNDO Javier 
Olivares por Las meninas. 
Su mayor éxito hasta 
¡García!, que firma con 
Luis Bustos y que justo 
antes del verano dejó una 
tercera entrega. Su 
protagonista es un 
superagente franquista, 
una especie de 007 creado 
en un laboratorio por los 
servicios secretos del 
Generalísimo en los 50 que 
resucita en el Valle de los 
Caídos. Y que ahora llega a 
la Cataluña del proces. 
P. Se ha dicho que ¡García! 
es una traslación de las 
peripecias de Roberto 
Alcázar y Pedrín a la 
España contemporánea, 
pero eso es quedarse corto. 
Usted se ha atrevido a 
hacer cultura con material 
al que muchos podrían 
colgar la etiqueta de carca 
y a jugar con discursos 

políticos 
inflamables.  
R. Uno de los 
temas de fondo 
que quería tocar 
con ¡García! es el 
de la memoria 
histórica en un 
sentido profundo 
y cercano. Es un 
personaje que 
viene de un 

pasado que no recuerda y 
se encuentra con el mundo 
de hoy, y tiene que 
reconciliarse con eso. 
P. ¿Fue premonitoria la 
trama de ¡García!, viendo lo 
que vino tras la publicación 
del primer tomo en 2015: 
populismo, cuestiona-
miento de la democracia 
tertulianismo 
hiperbólico...? 
R. Sí, me aterroriza un poco. 
Supongo que ya estaba ahí. 

Estamos viviendo en un 
mundo en el que la fantasía 
pulp se ha hecho real. En 
¡García! hay un trasfondo 
de conspiraciones y sectas 
nazis con unas ideas muy 
descabelladas. Sin 
embargo, en EEUU existe 
un movimiento como 
Qanon que tiene una 
influencia real muy efectiva 
sobre el país. Entonces sí, 
creo que García es un 
personaje que en el fondo 
está muy en sintonía con 
estos tiempos de absoluto 
delirio, en los que cualquier 
majadería extrema parece 
que puede formar parte del 
discurso común. Digamos 
que la actualidad está 
jugando a nuestro favor. El 
tema de la corrupción en 
España no va a pasar de 
moda, ni tampoco la 
monarquía o Cataluña. 
P. ¿Cómo se imagina al 
¡García! televisivo? 
P. Siempre he sido muy 
escéptico con lo 
relacionado con las 
adaptaciones. Y sin 
embargo, en este caso, y 
por lo que pude ver al 
principio del rodaje, tengo 
fe en que el personaje, la 
serie y el tono van a ser 
reconocibles en la pantalla. 
El director de los seis 
episodios es Eugenio Mira, 
que trabajó con J. Bayona 
en Jurassic World: el reino 
caído y Lo imposible. Sabe 
perfectamente lo que es 
dirigir una 
superproducción. 

Santiago García atiende 
la videollamada mientras 
camina y camina y camina 
por el interior de su casa, 
como si la entrevista 
exigiera tantos pasos como 
palabras. Confiesa que 
algunas mañanas, después 
de dejar a su hija en la 
guardería, se detiene a tirar 
unas canastas en cualquier 
cancha vacía. Son píldoras 
de intimidad de un antidivo 
que no suele contar mucho 
de sus cosas, más allá de las 
fotos playeras con animales 
que comparte en Twitter.  
P. Como guionista de cómic, 
¿de qué forma le ha influido 
no ya el vivir fuera de 
España desde hace años, 
sino el hacerlo en una de 
las mecas del género? 
R. Vivir fuera te influye en 
todo. Mi hija ha nacido 
aquí, así que llega un 
momento en el que uno se 
pregunta si es de donde 
nacieron sus padres o de 
donde nacen sus hijos. Eso 
inevitablemente va a salir 
en lo que escriba. Este 
trabajo es la manifestación 
de lo que eres como 
persona. Y vivir fuera te 
cambia, te hace ver con 

mucha perspectiva la 
singularidad nacional. Lo 
de vivir en una de las mecas 
del género me ha ayudado 
para no hacerme ideas 
equivocadas de la situación 
que tienen aquí comparada 
con la nuestra, que no es 
tan mala. La gente se cree 
que aquí atan los perros 
con longaniza, y ni mucho 
menos. También es muy 
interesante desde el punto 
de vista político, porque 
parte de los fenómenos que 
se están 
produciendo en 
España son como 
una onda 
expansiva de lo 
que se produce en 
EEUU.  
P. ¿Qué le ha 
revelado vivir 
fuera, en 
concreto, sobre la 
singularidad 
nacional? 
R. No existe tanta 
singularidad como se cree. 
Hay una frase que se dice 
mucho en España: ‘Esto en 
un país serio no pasa’.  
Bueno, pues hay cosas que 
pasan y están en todas 
partes. Costumbres, 
sueños, obsesiones, miedos, 
corruptelas... También es 
cierto que estos últimos 
años con Trump han hecho 
saltar por los aires muchos 
mitos de lo que era el 
sistema americano y han 
revelado verdades muy 
feas. Con respecto a 
España, me hace gracia 
cómo se insiste en criticar a 
todos los que se dedican a 
hacer cine o a escribir como 
si fuera gente que está 
chupando del bote, cuando 
la cultura podría ser 
nuestra industria más 
potente. Siempre se habla 
de las subvenciones, 
cuando la industria cultural 
americana está 
subvencionadísima y, 
además, de una forma 
brutal. Y eso que produce 
una cantidad de dinero 
enorme... Hay muy pocas 
cosas que pasen sólo en 
España. Lo único súper 
excepcional en España son 
los horarios, absolutamente 
demenciales. 
P. ¿En cuántos proyectos 
está trabajando? ¿Se dedica 
a escribir a tiempo 
completo o lo simultanea 
con otras tareas? 
R. También traduzco, 
aunque en este momento 
estoy intentando traducir 
menos porque necesito más 
tiempo para escribir y para 
vivir. ¿En cuántos proyectos 
estoy metido? En el menor 
número posible. No soy de 
esas personas que se 
sienten a gusto teniendo un 

montón de cosas encima de 
la mesa. Al revés, me 
produce mucha ansiedad. 
Hay gente esperando y yo 
tardo mucho en desarrollar 
los proyectos, soy lento y 
muy poco disciplinado. Así 
que mi intención es hacer 
pocas cosas lo mejor que 
pueda y disfrutarlas. 
Porque yo disfruto mucho 
haciendo los cómics. Me 
gusta pasar tiempo 
haciéndolos y cada vez que 
terminamos uno me da 

bastante pena. 
P. Carlos Vermut pasó de la 
mesa de dibujo a ponerse 
detrás de la cámara y dirigir 
actores. ¿Se ve dando ese 
salto, en plan showrunner? 
R. Estoy muy mayor para 
empezar en una cosa así. Y 
además, no me interesa. Es 
verdad que en ambos casos 
hablamos de contar 
historias con imágenes. 
Pero el trabajo de un 
showrunner es 
completamente distinto al 
de hacer un cómic. El cómic 
se hace en la privacidad de 
tu habitación, en silencio, 
con la complicidad del 
compañero que lo dibuja, 
intercambiando mails y tal. 
El mundo audiovisual es un 
transatlántico lleno de 
gente en el que tienes que 
lidiar con un montón de 
cuestiones: económicas, de 
estructura, de logística, de 
plazos... A mí me encanta 
que puedan coger ideas que 
planteamos en los cómics y 
desarrollarlas. Es 
fascinante verlo, pero como 
espectáculo. Yo no tengo ni 
el carácter ni la preparación 
para hacer ese trabajo. 
Cuando vas a un rodaje y 
ves a centenares de 
personas moviéndose te 
das cuenta de lo poco que 
tiene que ver con hacer un 
cómic. 
P. ¿Le da vértigo mirar hacia 
abajo? 
R. No, porque no tengo la 
sensación de haberme 
elevado a ninguna altura. 
La sensación es la misma 
de siempre: la de intentar 
hacer lo que buenamente 
puedo y pensar en el 
siguiente libro. No tengo 
ninguna sensación de 
estrella, sería absurdo. Yo 
me conformo con no 
estrellarme.

“VIVIMOS TIEMPOS DE ABSOLUTO DELIRIO, 
PARECE QUE CUALQUIER MAJADERÍA 
PUEDE PASAR AL DISCURSO COMÚN” 

“CON ‘¡GARCÍA¡’ QUERÍA TOCAR EL TEMA 
DE LA MEMORIA HISTÓRICA EN UN 
SENTIDO PROFUNDO Y CERCANO” 

“EL TEMA DE LA CORRUPCIÓN EN ESPAÑA 
NO VA A PASAR DE MODA, NI TAMPOCO LA 
MONARQUÍA O CATALUÑA”

“VIVIR FUERA TE HACE VER CON OTRA 
PERSPECTIVA LA SINGULARIDAD NACIONAL. 
SÓLO NOS DIFERENCIAN LOS HORARIOS”

VIENE DE HOJA ANTERIOR

E N  P O R T A D A


	Garcia portada El Mundo-06_12_2021
	Garcia El Mundo-06_12_2021
	Garcia 1 El Mundo-06_12_2021
	Garcia 2 El Mundo-06_12_2021


